"Menos renta y mayor felicidad". Voces del movimiento inquilinario en la Ciudad de México, 1922

María Dolores Lorenzo (Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM)

La ponencia explorará el problema habitacional de las clases populares en la Ciudad de México durante el movimiento inquilinario de 1922. Analizará la experiencia relacional de los inquilinos de los barrios populares con los propietarios (grandes y pequeños), los cobradores de rentas y caseros, así como con las autoridades locales y federales en el contexto de los enfrentamientos en los patios de vecindades, la organización de movilizaciones de barrio, las huelgas y los plantones inquilinarios en la Ciudad de México. A través del relato concreto emitido por estos grupos, se estudiará la formación de una cultura política, urbana y popular, que caracterizó las primeras manifestaciones radicales del siglo XX. Buscamos entender el significado del derecho a la vivienda "digna" y renta "justa" como parte de las demandas de bienestar social que precipitaron la intervención del Estado en la regulación del mercado rentista de la Ciudad de México en la década de 1920. La narración de estos relatos locales permite pensar los vínculos sociales que existieron en los puertos y ciudades que experimentaron el sentido del despojo y la reivindicación en el contexto de procesos acelerados de urbanización, crecimiento demográfico y expansión de las demandas sociales.